

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Vidal mártir, padre de los santos Gervasio y Protasio, el cual fué degollado en Milan en este día del año 172, porque visitaba á los cristianos que estaban presos en odio de la fe, animándoles á padecer por Cristo.

CULTOS.—Mañana jueves.—En Santa Catalina de Sena continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, á las diez y media misa mayor. Al anochechar continuará la novena predicando D. Guillermo Villalonga, y despues la reserva.

En San Felipe Neri al anochechar empezará la devocion del mes consagrado á María Santísima, siguiendo á la misma hora en los treinta dias inmediatos.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Magdalena á la Virgen de la Misericordia.

SECCION NACIONAL.

REVISTA.

MADRID 21 Abril de 1881.

Ojeada retrospectiva.

Durante la Cuaresma que acaba de pasar ha ofrecido España un espectáculo digno de notarse. Frente á las cátedras del Espíritu Santo se han alzado las tribunas de los demagogos; las palabras de salud difundidas por los misioneros del Señor, han tenido que luchar con las arengas anárquicas de los caudillos de la revolucion, mostrándose á la luz del día clara y patente la gran batalla que hoy se está librando entre los hijos de Dios y los hijos de los hombres.

En casi todas las diócesis de España se han celebrado santas Misiones, y en las principales ciudades se han verificado banquetes democráticos.

Mientras los hijos de Dios ayunaban, los hijos de los hombres comían; á la palabra de la paz respondía el grito de guerra; el soplo de la impiedad bien alimentada salía de los clubs para apagar las luces encendidas de los altares, como sale de mortíferos desiertos el huracan que arrasa ciudades populosas.

Varones apostólicos de incansable celo que han sacrificado todas las cosas del mundo al bien de sus hermanos, corriendo de ciudad en ciudad y de aldea en aldea, han predicado la luz, la paz y el amor de Dios, para desvanecer las tinieblas de los entendimientos, aplacar los odios de los corazones y encender en caridad á todos los pueblos. Al cabo de quince, de veinte, de treinta años de apostolado son tan pobres como el primer día, tan humildes á pesar de sus triunfos; lo único que han adquirido es la tenaz dolencia que los mortifica y aniquila, dolencia que no alcanza á disminuir su celo sino que por el contrario lo realza y santifica con la aureola del sacrificio.

Pues frente á esos hombres admirables, decimos mal, frente á esos ángeles con forma humana, han levantado sus cátedras en la Cuaresma pasada los eternos agitadores de la sociedad, los hombres, mejor dicho, las fieras que se alimentan con la destruccion y ruina de los pueblos, ahogando la voz del cielo con el clamor de pasiones desapoderadas.

Las arengas de los demagogos han gozado el privilegio del ruido, resonando en las columnas de los periódicos, como los estampidos de la artillería en los muros de las fortalezas.

En cambio las exhortaciones de los misioneros no han salido del recinto de los templos, cayendo suavemente sobre el corazón de los fieles, como el agua primaveral sobre los campos que han de cubrir de flores.

Mediten los pueblos en estos singulares contrastes para que sepan á quien han de amar y á quien

han de resistir, y no se acreciente como desolador torrente el caudal de sus desengaños.

Los predicadores de Madrid durante la Semana Santa han merecido particular distincion del odio de los impíos.

Dos ó tres periódicos han dedicado una parte de sus columnas á escarnecerlos y difamarlos agotando contra los más distinguidos el arsenal de sus ultrajes y sátiras volterianas. Ojeando estos ataques nos parecía ver los gestos de un energúmeno, á quien irritan y sulfuran las palabras del exhortante.

Pero el hilo de puro burdo se ha roto, y el tejedor ha tenido que pasar por la horca caudina de ver reproducido en varios periódicos el siguiente suelto, que con mucho gusto reproducimos:

«Entre los sermones de Semana Santa que *El Globo* censura, ninguno es más digno de execracion y de burla á sus ojos, que el que uno de sus redactores que ya conocía de antiguo al P. Urrea, oyó á dicho señor en la Concepcion Jerónima el Viernes Santo por la tarde. No hay más que un pequeño reparo que oponer á esta crítica, y es, que el Urrea no predicó el sermón que el redactor de *El Globo* da fe de haberlo oído.»

Sin embargo, la difamacion produce sus frutos, formando atmósfera, como ahora se dice, para que al respirarla el público poco á poco se estrague y envenene.

—¿Con que los sermones de este año han valido poco? nos decía ayer un señor muy grave que tiene la mala costumbre de leer periódicos de la secta.

—¿Usted los ha oído? le preguntamos.

—¿Cómo quiere Vd. que lo haya oído cuando habrá habido día de cincuenta sermones?

—Entonces ¿cómo juzga Vd. de todos?

—Yo no juzgo, digo lo que he oído...

¡Y así se forma la opinion pública, ese ídolo sin pies ni cabeza ante el cual se postran de hinojos las inteligencias vulgares!

Prescindiendo de que los sermones no valen más ni menos, como mercancía de la plaza, en lo que se refiere á su mayor ó menor elocuencia, podemos asegurar que pocos años hemos escuchado sermones más elocuentes que los que en la última Semana Santa se han predicado en los templos de Madrid.

Hemos oído al Sr. D. Gaspar Fernandez en las *Siete palabras*, y confesamos lealmente que salimos de la iglesia profundamente emocionados por la unción y energía de su elocuente palabra; hemos oído en las Misiones de San Isidro al P. Rademaquer, y hemos visto á los fieles arrebatados por su elocuencia; sabemos que el P. Fita y el P. Mir han predicado de los Misterios de la Pasion, como sabían hacerlo nuestros grandes teólogos del siglo XVI; y ahora mismo está predicando en el Cármen, el elocuente magistral de Córdoba, Sr. Gonzalez Francés, con admiracion de los que le escuchan, y abundante fruto de los corazones cristianos.

Pero los periódicos de más circulacion en Madrid dicen lo contrario, sin haber asistido á los sermones, como el antedicho redactor de *El Globo*, y la opinion de la secta corre de unos en otros, como gérmenes de langosta que difunde el viento, llevando la desolacion á los campos más fértiles.

¡Oh independencia de la razon humana, cómo nos empuja á la servidumbre de la barbarie, abriendo el mundo á las tinieblas del paganismo!

Las novedades de la Corte en la última semana han sido varios petardos, dos asesinatos feroces y un duelo en Vista-Alegre.

¿Qué mas se quiere?

A los petardos nos vamos acostumbrando; los asesinatos son «desviaciones de la órbita que recorre nuestro siglo,» y un duelo es una novedad que acredita el valor de nuestros políticos.

No hay más sino que los petardos causan estragos en las casas y en las personas, los crímenes enrojecen las calles con sangre bárbaramente derramada, y el duelo á cincuenta pasos con pistola, acabó satisfactoriamente, porque no salió un tiro.

¿Quién carga los petardos? ¿Quién arma el brazo homicida? ¿Quién autoriza el duelo? Nadie se preocupa con esto; las cosas suceden en las calles y plazas como en las tablas del *Español*, cuando se representan dramas de Echegaray. Desde que nos hemos emancipado de la dulce tutela de la Providencia Divina, hemos caído en la feroz servidumbre de la Fatalidad que nos devora.

Los estragos de los petardos se reparan como se puede, la sangre se barre ó se lava, y la sociedad sigue su curso por las sendas del nihilismo.

¿Qué falta nos hacen ni la moral ni la religion de otros tiempos?

La Marina española acaba de perder á su almirante, ilustre marino cuya larga historia estaba llena de páginas de gloria. En la circular dirigida por el señor ministro de Marina á los capitanes generales de departamento, dándoles noticia de esta dolorosa pérdida, se leen estas hermosas frases que á un mismo tiempo honran á su autor y al ilustre marino á quien se consagran:

«Excmo. Sr.: El almirante de la Armada ha muerto.

«El que por espacio de tanto tiempo fué nuestro jefe, el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Joaquin Gutierrez de Rubalcava y Casal, marques de Rubalcava, falleció á las diez de la noche del 13 del corriente. Al pasar á mejor vida, tras una penosa enfermedad, el que por espacio de sesenta y un años fué un buen marino, ha muerto como buen cristiano, despues de recibir todos los Sacramentos. V. E. conocía las virtudes que adornaban á nuestro ilustre jefe, como todos los que hemos tenido la honra de servir á sus órdenes, y entre ellas descollaba sobre todas la modestia, que le hizo rogar en sus disposiciones testamentarias que no se tributasen honores á su cadáver.

«Al comunicar á V. E. tan sensible pérdida, que representan un día de duelo para la marina toda, no quiero dejar de participarle estos detalles, que reflejan fielmente hasta en sus últimos momentos las esclarecidas virtudes de nuestro último almirante. Hágalas, pues, V. E. conocer de todos sus subordinados, circulándolas en la comprension de su mando, rindiendo de este modo el último tributo de veneracion á nuestro querido y veterano jefe.»

Despues de arrastrar por largos años el furor de las olas, el almirante Rubalcava, en el naufragio de la vida, ha muerto como debe morir un cristiano, abrazado al áncora de la Cruz, que habrá llevado su alma á las playas eternas.

R. I. P.

Los habituales concurrentes á los teatros andan estos días alarmadissimos con la repeticion aterradora de incendios ocurridos en varios del extranjero. A la catástrofe de Niza ha sucedido el incendio del teatro de Montpellier y á éste el de Falerio, cerca de Atenas. Por fortuna, en los dos últimos no han ocurrido desgracias personales.

Los periódicos de Madrid anuncian que se van á pedir al Gobierno varias reformas en el teatro Real, para prevenir un caso semejante, que en las actuales condiciones del regio coliseo serían espantosas.

Nosotros creemos que tal vez ofrecen mayores peligros los teatros de segundo y tercer orden, enclavados en manzanas de mucha poblacion, y con entradas, pasillos y ventanas reducidas con el fin de ganar terreno. Madrid se va llenando de estos teatrillos de vecindad, y como la codicia de los empresarios está en oposicion constante con la seguridad del pública, se corre cada día mayor riesgo de una catástrofe, que convierta las bufonadas saine-tescas en tragedia desgarradora.

No ha habido en el mundo una sociedad más imprevisora que la nuestra, y no hay imprevisión que no so pague muy cara.

Segun acabamos de leer en un periódico de medicina, los cambios atmosféricos que estamos sufriendo y las constantes humedades se dejan sentir en la estadística de las enfermedades. El doctor enumera luego algunas de éstas y la lista no baja de cinco líneas.

Esto nos ha recordado el dicho de un literato que escuchaba la lectura de una larga Memoria sobre patología.

¡Es raro! exclamó; en otro tiempo la medicina inventaba remedios, y ahora no inventa más que enfermedades.

Diálogos de actualidad.

—Señor D. Luis, ¿se presenta V. candidato al futuro Congreso?

—No señor; me presento elector.

—¿Cómo van los preparativos del Centenario de Calderón?

—Muy atrasados; creo que vamos á tener que suspender las fiestas para otro....

—¿Y quién podrá esperar tanto tiempo?

—Cualquiera; no ve V. que la *Vida es sueño*...

El teatro de la *Comedia*, donde se representan comedias en italiano, se ha puesto de moda.

—¿Has visto la *Andreina*? preguntaba ayer un sietemesino á otro colega suyo.

—Ya lo creo; no he perdido una escena.

—Y qué tal, ¿merece verse?

—Sin duda; lo que yo no sé decirte si merece oírse.

—Continúa representándose *El Gran Galeoto*.

—¿Y aún nos extraña que no mejoré el tiempo!

—¿Qué me dice Vd. de Sarasate?

De Sarasate ya nada: pregúnteme Vd. por *Lagartijo*.

S. cándole punta á la revista de la semana, hemos tropezado con un punto redondo.

V. P. NULEMA.

GACETILLA LOCAL.

Desde que *El Demócrata* se decidió á seguir sus relaciones con EL ANCORÁ desviándose ostensiblemente de la conducta iniciada por sus colegas en la democracia, observamos en sus columnas cierto cambio de lenguaje. No parece sino que sus inspiradores quieren que se arraigue en la opinion del público la creencia de que la democracia sabe predicar sus ideas sin vestirlas con frase tabernaria y que sus doctrinas pueden defenderse sin luchar á brazo partido con los dogmas augustos y la moral sublime del Catolicismo. Semejante proceder no nos extraña por otra parte, porque sabemos que sobre los gacetilleros siempre locuaces y los articulistas á veces ligeros, tiene el colega conocidos hombres públicos que han alardeado siempre de católicos y han hecho profesion de amalgamar las ideas de la democracia con los deberes religiosos. Nosotros hubiéramos tenido singular placer en felicitar al colega y á sus hombres por esta línea de conducta, tan noble como provechosa, si desgraciadamente no nos lo vedasen esos folletines que traducidos por J. A. vienen á manchar sus páginas, vertiendo en ellas todo el veneno que contra la Iglesia, sus dogmas, sus sacramentos y sus instituciones pudo destilar la pluma de una mujer extrañada. La cual sólo puede haber merecido la preferencia del traductor de *El Demócrata* por los insultos que prodigó á Mallorca, esta patria amada que la escritura vino á escandalizar con su presencia para calumniarla despues en sus escritos.

¿Leen los patricios á quienes hemos aludido esos folletines de la publicacion que patrocinan? Creemos que no; y de su probidad nos atrevemos á esperar, que, una vez enterados, no querrán permitir que su nombre, su bandera y su partido sirvan de baluarte á una propaganda que nada tiene que ver con la política, y si tan sólo con un orden de cosas superior, que se glorían de respetar, y que realmente debería ser respetado por los hombres de todos los partidos.

De Alaró nos escriben lo siguiente:

Día de extraordinario jubilo para este pueblo fué sin duda el día veinte y cuatro del que rige en que se instalaron en él las Hermanas terciarias de San Agustín. Difícil sería describir cual se merece el entusiasmo que reinaba entre los moradores de este pueblo quienes avisados de antemano por el señor Ecónomo acudieron en masa á la estacion del tranvía en donde debían apearse las mencionadas hermanas, las que despues de ser recibidas en medio de muestras exteriores de inmensa alegría y singular contento, acompañadas por la banda de música y autoridades locales, se dirigieron al tem-

plo profusamente iluminado, cantándose en seguida un solemne *Te-Deum* con la música del inmortal Tortell. Acto continuo se dió principio al oficio divino el que fué solieado por dichas Hermanas, cap-tándose la benevolencia y admiracion de todos los concurrentes por la maestría con que cada una desempeñaba su cometido, y en el ofertorio ocupó el púlpito el señor Ecónomo quien con la uncion y elocuencia que le es propia ponderó las ventajas religiosas y sociales que el pueblo iba á reportar con la instalacion de dichas Hermanas.

Digno de alabanza es el dignísimo fundador y Director de dichas Hermanas, quien no perdona medio ni sacrificio alguno para que reine la caridad cristiana que tan arraigada se halla entre sus religiosas.

Digno de alabanza y gloria es por cierto nuestro dignísimo Ecónomo, quien apesar de su corta permanencia entre nosotros ha logrado instalar una casa de Hermanas de Caridad de la que tan copiosos frutos van á recoger los alaronenses.

Dignas de alabanza y plácemes mil son las autoridades civiles y comisiones todas que con sus sacrificios personales han contribuido á la realizacion de una obra tan benéfica.

Dignos verdaderamente de alabanza son los moradores todos de este pueblo que con su desprendimiento tan eficazmente han cooperado á llevar á feliz término una obra tan santa.

Dios bendiga los esfuerzos de todos y los premie con el galardón de la gloria.

En cumplimiento de las órdenes del Sr. Gobernador, el Sr. Alcalde de esta ciudad dispuso que el veterinario Sr. Mayol girara una visita á los ganados del distrito de Palma; de la cual ha resultado que en las inmediaciones de la *Aranjassa* hay cuatro marranas atacadas de la glosopeda, que ya ha causado la muerte de 9 lechonas. A lo que parece, contrajeron la enfermedad por haber bebido de las mismas aguas en que se habían abrevado algunos bueyes enfermos, llegados de Argel.

Se han tomado las medidas convenientes para evitar la propagacion de la enfermedad.

De nuevo recomendamos mayor vigilancia en los ganados que se importan de Argel.

Parece que algunos vecinos de Campos se quejan de no recibir puntualmente la correspondencia, por no repartirla, segun dicen, el cartero de dicho pueblo á su debido tiempo. Esperamos que el Sr. Administrador de Correos hará de corregir este abuso.

Hemos oído hacer grandes elogios de la manera como supieron ejecutar, ayer noche en el Conservatorio Balear, los señores Lladó y Felaní el *andante y vals concertante de Beriot*. El Sr. Felaní demostró una vez más los adelantos que hace en el estudio del violín. Sigán estos señores aprovechándose en sus estudios y tal vez honren un día con sus nombres la tierra que los vió nacer.

Los alumnos del Conservatorio demostraron que habían aprovechado el tiempo.

No se engaña *El Demócrata*, al suponer «contenta á EL ANCORÁ del obsequio de que por parte del gobierno son objeto (en Ciudadela) los frailes, tan injustamente expulsados del territorio frances.»

Efectivamente nos alegramos mucho de que adelanten las obras de reconstruccion del ex-convento de San Francisco, de aquella ciudad, cuyas ruinas eran un mal que no habia de durar cien años.

En este concepto agradecemos la felicitacion que nos dirige el periódico de la *liberté*, etc. etc.

Se nos ha dicho que se está explotando la sencillez de ciertas personas, por medio de prácticas supersticiosas, en las que entran por mucho las imágenes de la Santísima Virgen. Encarecemos el celo de la policia para que procure averiguar lo que haya de cierto en el asunto y se imponga el correspondiente castigo á los que de este modo abusan de las cosas santas, para hacer su negocio.

En el vapor de ayer salió para Barcelona el apreciable Sr. Diaz Quietana, Coronel del Regimiento de Filipinas, que solicitó y obtuvo el pase á Manila, para continuar allí sus servicios.

Se nos ha suplicado la insercion del siguiente documento, que confirma lo que dijimos sobre elecciones municipales.

COMITÉ FUSIONISTA LIBERAL

DE LA PROVINCIA.

Este Comité, en nombre del partido que representa, se cree en el caso de dar á sus conciudadanos la debida explicacion de su retraimiento en las próximas elecciones municipales. Conduélese en el alma de no haber podido conseguir, á pesar de su persistente empeño, que segun

las necesidades reclaman, y con la cooperacion de todos los partidos, se formase una candidatura de personas, que depuesta por completo toda pasion politica, se dedicasen con ahinco y verdadera abnegacion patriótica á la buena administracion del municipio. Esto, debido en parte á no haber sido asequible la renovacion total de los consejales, y en parte á la negativa de alguna fraccion que no se ha prestado al sacrificio, ha puesto á dura prueba al partido dominante, asustado ante la magnitud de la empresa de ir solo al Ayuntamiento, y la responsabilidad tremenda que podría atraerle el abandono de la gestion municipal. Entre uno y otro extremo del dilema no podia menos de triunfar la voz de la conciencia y del deber, y ofrecióse al partido fusionista á obrar como cumplia, llevando sus hombres al consistorio. Para ello avistóse una comision con el delegado del Gobierno en la provincia, impetrando el apoyo oficial en favor de la candidatura que se formase; y doloroso es decirlo, no consiguió que fuese atendido su deseo. La autoridad, se avino, únicamente á apoyar algunos de los candidatos que propusiese el partido cuya voz llevaba aquella comision, que hubo de retirarse sin conseguir su objeto, y rechazando todo lo que con su dignidad era compatible. La abnegacion de éste, al disponerse á las torturas de una situacion tan penosa como la del municipio de esta Capital, no ha merecido ser aceptada. Tal vez obedezca esto á la idea de que otros con mayores títulos y más clara y elevada inteligencia obtengan el cargo. Si así es, nos congratulamos de la determinacion; de otra manera habremos declinado toda nuestra responsabilidad. — Gerónimo Rosselló, Presidente. — Miguel Vila, Secretario. — Heriberto Granell, Secretario.

Los cadáveres conducidos al cementerio en el día de ayer fueron el de dos varones con coches de 3.ª y 4.ª clases, y dos mujeres con los de id. id. Cantidad recaudada 16 pesetas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26 á las 5 t.

(Recibido el 26 á las 7:34 n.)

Se asegura que el día treinta de mayo será la apertura de las Cortes, presentándose los presupuestos.

El consejo de Ministros se ha ocupado en la cuestion de Tunes.

Se ha acordado enviar un buque de guerra á aquellas aguas.

Los Krumirs han cortado el telegrafo.

3 por 100: Interior, 22'05.—Exterior, falta.—Bonos, 100'05.

Madrid 27 á las 1'15 m.

(Recibido el 27 á las 1'52 m.)

La Division Logarot ha llegado á ocho kilómetros de Kof: Despues de un bombardeo los franceses han ocupado á Barbaka.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado 22'125.—Fin 22'10.—Banco de España, 321'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 22'10.—Coloniales, 86'25.—Nortes, 102'25.—Palma 3 por 100 interior contado 22'75.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 26.

De Cette en 3 dias polacra goleta Belisario, de 118 toneladas, pat guillermo Palmer, con 5 mar. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 26.

Para Barcelona pailebot joven Paquito de 50 ton., patron Juan Berga, con 4 mar. algarrobas y efectos.

Para Barcelona vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Andres Marroig, con 21 mar., 59 pas., balija y efectos.

CORTINAS-PERSIANAS

QUE OBTUVIERON REAL PRIVILEGIO.

Este establecimiento que acaba de abrirse al público, es el único en su clase que puede ofrecer sus géneros con la abundancia y variedad que requiere esta industria; á la par que elaboradas con perfeccion y gusto.

De las clases de persianas que existen en este establecimiento, se ofrecen al público, como más novedad, las siguientes: *chinescas* tejidas con via sencilla y doble, las llamadas *transparentes* que suplen á éstos y se colocan en el interior, de cadenilla de hoja de lata y laton.

Venta al por mayor y menor.

Único depósito en Palma, Plaza de Santa Eulalia, número 22.